



PERIODICO DECENAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

DIRECTOR: D. CLAUDIO LUANCO

\*\*\*

ADMINISTRADOR: D. ETELVINO MENDEZ

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director.

SUSCRIPCIÓN	SE PUBLICA LOS DÍAS	Anuncios á precios convencionales
España un trimestre. . . . . ptas. 1'25	10, 20 y 30	No se devuelven
Extranjero > . . . . . > 2'50	DE CADA MES	originales aun cuando no se publiquen

## PROVOCACIÓN INAUDITA

Celebradas en este concejo las elecciones últimas con toda legalidad en los tres distritos de que se compone, el resultado no pudo ser más halagüeño para el partido independiente, toda vez que en los distritos 1.º y 2.º no hubo siquiera lucha, y aunque la hubo en el 3.º de Vega de los Molinos, sólo pudieron sacar nuestros adversarios el concejal de la minoría. Fué de manera que de las ocho vacantes que había que cubrir, siete puestos fueron para el partido independiente, y uno solo para el bando contrario.

Así las cosas, empezó á susurrarse á los dos días que había sido falsificada el acta de la sección de Balmonte, ó sea la de la sección tercera, diciéndose de público que la falsificación había sido efectuada en Vega de Ribadeo en una casa y por individuos, que nos abstenemos de nombrar aquí y que son de sobra conocidos.

Tuvo el hecho confirmación al celebrarse la Junta general de escrutinio, en cuyo acto se dió cuenta de una torpe falsedad urdida con un cinismo sin igual, alterando el resultado de la votación para aminorar el número de los votos obtenidos por nuestros amigos, aumentando los de los adversarios, en la medida necesaria para asegurarles el triunfo.

Teniendo esto en cuenta la Junta municipal del censo y vista, además, una certificación expedida por la mesa electoral de Balmonte á nuestro amigo D. Gon-

zalo Cándamosa, expresiva del resultado verdadero del escrutinio, se asbtuvo de hacer la proclamación de concejales, remitiendo el tanto de culpa al Juzgado de instrucción del partido, por el que previa la tramitación correspondiente, se acordó el procesamiento del presidente y de dos de los interventores de la referida mesa y la prisión de los mismos sin admitirles fianza.

Los conservadores de Pidal en Asturias y liberales de Suárez Inclán en Madrid, recurrieron en alzada á la Comisión provincial, y ésta tuvo á bien anular las elecciones de los distritos 1.º y 2.º, y proclamar concejales á los del acta falsa, otorgándoles una investidura usurpada á nuestros amigos. Y no paró aquí la cosa, sino que de Real orden fué nombrado, además, Alcalde, uno de esos concejales que indebidamente ocupará su puesto.

La irritación que produjo en todo el concejo, no es para descrita aquí, habiendo costado gran trabajo calmar los animos, para que no se produjese una alteración del orden público.

La cosa no era, á la verdad, para menos, porque después de haberse celebrado unas elecciones con entera legalidad, y sin que hubiesen dado la cara los que se llaman conservadores, ni en el distrito 1.º ni en el 2.º, encontrarse con qué se había echado todo abajo y fueran proclamados tres concejales, merced á una escandalosa falsificación, constituye el hecho una enormidad tan grande, que se necesita mucha conformidad para soportarla sin una protesta adecuada al agravio causado al derecho.

Estar presos en la planta baja de las Consistoria-

les el presidente y dos interventores como responsables criminalmente de la falsificación del acta, y que arriba se vaya á dar posesión á los tres concejales no elegidos legalmente, clama al cielo.

La resolución de la Comisión provincial, no nos sorprende hasta cierto punto, si recordamos que esa misma Corporación fué la que tomó antes de ahora otros acuerdos no ajustados á la ley, y que, por lo mismo, fueron dejados sin efecto por la Superioridad.

Si el sentido moral no anduviese tan por los suelos, nunca debieran aceptar los tres concejales proclamados por la Comisión provincial una investidura que debieran considerar como usurpada á otros.

La falsificación del acta de Balmonte está en la conciencia de todo el mundo, y de ahí que el acuerdo de la Comisión provincial resulta un bofetón dado á la autoridad judicial y una burla sangrienta del derecho electoral.

¿Qué se habrán propuesto nuestros adversarios con trabajar la nulidad de las elecciones de los distritos 1.º y 2.º, sabiendo, como saben, que cuantas otras se hagan serán perdidas para ellos?

Si se atreven á todo, es contando con que la Comisión provincial es suya.

Esperemos la resolución del ministro de la Gobernación al conocer de las alzadas, pues sería ofenderle suponer que fuese á sancionar las exorbitancias de la Comisión provincial.

## Para unos y otros

El miércoles salió de Castropol para París y el Havre, donde embarcará para New-York y Cuba, el Excmo. Sr. D. Vicente Lorient y Acevedo, prestigioso jefe del partido independiente y amigo entrañable de todos los que militamos en esta agrupación.

Su estancia en la Habana será breve, apenas de algunos meses, y volverá aquí á continuar á nuestro lado luchando por el definitivo triunfo de nuestra causa, á gozar con nosotros de la victoria que se avecina y á compartir, más que á compartir á llevar la parte mayor y más desagradable de la lucha como hasta aquí ha venido sucediendo.

En el corazón de todos sus amigos hay en estos momentos un vacío difícil, muy difícil de llenar. Durante su ausencia, claro está que no desmayará ninguno de sus amigos, que nuestras filas han de estar más apretadas, que nuestro tesón ha de ser mayor que nunca, y pensando en él, nuestros bríos se redoblan y nuestro empuje será mayor, pero nos faltará su consejo en el instante supremo, el ejemplo de su voluntad de hierro y el auxilio de su inteligencia clara. La ausencia de un jefe como él, querido y respetado, ha de notarse aunque su viaje no durase más que unas semanas; por eso no sería tarea fácil la de los que ahora llevan la dirección del partido, sino contasen como cuentan, con la adhesión absoluta, con la fidelidad completa y con la sumisión de los correligionarios todos, sin excepción alguna. ¿Quién, á no ser así, hubiera podido encargarse de tamaña empresa, más en un período de lucha tan encendida? Y sin embargo, los representantes hoy del Sr. Lorient, no hicieron la más

pequeña objeción cuando fueron designados por él; sabían cual era la organización de su partido y el alto grado de disciplina de los afiliados, y contando con esto hasta creyeron tarea fácil y corriente el conducir la agrupación por el camino que el Sr. Lorient señaló horas antes de su partida, y tienen la convicción de que, cuando el jefe retorne, entregarán á éste, ya cumplido su mandato, la dirección sin tener que lamentar el más pequeño incidente en su ausencia, por duras que sean las pruebas á que nuestros adversarios quieran sometarnos. Pero estos ya saben que esta agrupación no se mata por el procedimiento seguido hasta aquí, saben que después de lo que hemos luchado y de los sacrificios hechos por nuestro jefe, ni hemos de abandonar el campo, echando por la borda la labor de cuatro años, ni siquiera los admitiremos á parlamento. Nuestro camino está señalado por el jefe y por él hemos de seguir avanzando siempre, ó defendiendo lo conquistado con tesón, con rabia y con furia si es necesario; por la fuerza de la ley porque nuestro partido está dentro de ella, y de ella no se saldrá, pero por cualquier otro procedimiento si nuestros contrarios se empeñasen en emplear, para conseguir sus fines, otros medios reprobados en su afán de vejar nuestros derechos. Y desde ahora les decimos que los afiliados al partido independiente en todos los concejos de este distrito, están resueltos á no dejarse atropellar en lo que ellos creen de justicia, y que si hasta aquí la excesiva prudencia y el inmenso é innegable prestigio de nuestro jefe pudo tener á raya ciertos desbordamientos del pueblo, nosotros, por mucho que hagamos y con las mismas buenas intenciones no podemos responder de que un día llegue á tanto la provocación de algunos que haya que lamentar sucesos desagradables. Nosotros aconsejamos prudencia á los nuestros, pero también se la aconsejamos á los otros, y si no la tienen sufran las consecuencias de su obcecación.

Esto, á manera de advertencia, porque nuestro prestigio, por mucha que sea la disciplina, no puede compararse con el respeto y el cariño que inspira al pueblo el Sr. Lorient, y desde ahora declinamos nuestra responsabilidad si siguen por el camino de las falsificaciones y de los procedimientos novísimos ó tal vez antiquísimos sacados á luz por Corporaciones que debían ser garantía de equidad y de orden, y por personas que explicando Derecho en una cátedra, tienen luego á gala atropellarlo desde otra poltrona más cómoda que las de la Universidad.

Y terminamos estas líneas, ya expuestas ideas, que son las de todos los que militamos á las órdenes del Sr. Lorient, y cuyas ideas y orientaciones seguiremos todos, sin separarnos de ellas, pues tenemos fé ciega en el triunfo definitivo de sus ideas, y en un próximo reinado de la libertad y de la justicia.

## La manifestación del día primero

Con motivo del arbitrario acuerdo la Comisión provincial anulando las elecciones verificadas en el 1.º y 2.º distrito y declarando válidas las del 3.º por cuya acta de una de sus secciones—la de Balmonte—se instruye sumaria, hallándose procesados los individuos de la Mesa, fué grande la efervescencia que reinó en esta villa el día 1.º en que debían poseñarse los tres concejales pidalinos, en buena lid derrotados.

El concejo en masa se congregó en esta capital,

celebrándose una imponente manifestación de protesta ante arbitrariedad nunca vista, y á continuación publicamos los telegramas cruzados entre los manifestantes y el Presidente del Consejo de Ministros:

«Presidente Consejo de Ministros.—Madrid.

Reunidos en numerosa manifestación villa y pueblos limítrofes del concejo, han resuelto elevar á V. E. protesta contra acuerdo arbitrariedad de Comisión provincial que anuló elecciones municipales del 1.º y 2.º distrito, ganados sin oposición, proclamando por el 3.º solo candidatos pidalinos derrotados. Ante tal decisión, la irritación del concejo es justa y grande, pidiendo que en su día se restablezca el imperio de la ley, que demandamos respetuosamente.

*La Comisión.»*

«Presidente Consejo Ministros, á Ramón Prieto.

Trasmito su protesta Ministro de la Gobernación seguro de que resolverá en justicia como es su deber.»

«Al Sr. Alcalde Presidente del Ayuntamiento de Castropol.

Como término de la imponente manifestación que acaba de celebrarse hoy en esta villa para protestar del acuerdo de la Comisión de la Diputación provincial, que anuló las elecciones del 1.º y 2.º distrito de este Municipio proclamando por el 3.º á tres candidatos pidalinos derrotados, los manifestantes acuerdan elevar á V. S. este mensaje, rogándole, á la vez, sea intérprete para con su superior gerárgico haciéndole saber que por honor y deber de ciudadanos, están dispuestos á no consentir el que se burle su derecho y se cercene la dignidad de un pueblo, falseándole su voluntad y negando al cuerpo electoral la verdad del voto emitido libremente.

Sensible es que la pasión política venga hoy y en lo futuro á perturbar la tranquilidad pública de esta pacífica zona, haciendo que las corruptelas nazcan á espaldas de la Ley y prevalezca la mentira para apadrinar á ciertos obcecados, falseadores de la verdad del sufragio, que no reparan en medios ilegítimos que sean propicios á sus bastardos fines, irritando el pueblo y más aún tratando de imponérsele con afrenta.

Por prestigios de honrados ciudadanos, hacen esta protesta los manifestantes, que tienen el honor de presentarle por mediación de la Comisión nombrada al efecto.

Castropol, 1.º de Enero de 1912.

*La Comisión.»*

El alcalde, durante dicho día, sostuvo varias veces comunicación telegráfica con el Gobernador, dándole cuenta de la actitud de los manifestantes, de sus acuerdos y medidas tomadas respecto al orden. Al terminar la manifestación, recibió á la Comisión en el salón de actos públicos de la casa del pueblo, haciéndole entrega del mensaje y después de las frases de rúbrica dijo que él sería con gusto intérprete, acerca del Sr. Gobernador, de los deseos del concejo, ofreciendo su apoyo incondicional como autoridad, congratulándose de la cordura de los manifestantes de la cual estaba poseído de antemano habiendo respondido con exceso á sus cálculos. La Comisión, entonces, testimonió las oportunas protestas de gratitud, dándose por ter-

minado el acto, simpático en verdad, por demostrar que no somos un pueblo decadente, afeminado y sí viril, que puede defender con aliento en ocasiones propicias su dignidad y derechos hollados á mansalva.

## NUEVO GOBERNADOR

Hace días que ha tomado posesión del Gobierno civil de Oviedo, el que lo era de Lugo, D. Evasio Rodríguez Blanco al que deseamos un gran acierto en tal difícil cargo. CASTROPOL le da la más afectuosa bienvenida y pone sus columnas á su disposición en todo cuanto se relacione con el buen orden y administración de la Provincia.

## CHINITAS

Alguien bautizó á los tres concejales pidalinos, hechos por obra y gracia de la Comisión provincial, con el nombre de Reyes Magos, y en verdad que no anduvo escaso de oportunidad el autor de la ocurrencia. Balbino, Campón y Joselín, he ahí los hombres del día, cuya entrada en el Ayuntamiento tanto preocupó en estas Pascuas á grandes y chicos.

Solo que estos Reyes *ful* no procedían de Oriente, sino del propio Balmonte, ungidos en los pilos de Lagar, infectos y mal olientes como demonios.

Por anticipado enviaron á un Chambelan con un cargamento de pitos y unas alpargatas para Leandro en sustitución de las que sacó de Batangas, rotas ya y maltrechas de tanto correr huyendo de jaranas, siempre que peligraran sus costillas.

Lo malo fué que en esta ocasión, ni aún en medio de los maüisers, les fué dado acercarse al pesebre municipal. ¡Pobrecitos! ¡Qué lástima!

Conténtense con adorar á su amo y señor D. Evarardo y al heroico D. Zoilo.

\*\*\*

¡Oh! D. Zoilo, nuestro ínclito D. Zoilo, él también eterno adorador, diurno y nocturno, el de los tristes destinos, pegó un palo morrocotudo á un chico panadero porque osó silvarle y, naturalmente, le puso la cabeza hecha un pan.

Lo cual es muy lógico y edificante, por aquello de: «á Dios rogando y con el palo dando.»

\*\*\*

Una comisión de señoritas visitó en la cárcel al presidente de la mesa de Balmonte.

¡Qué felicidad, D. Manuel, si fuera en aquellos tiempos en que usted vegetaba por la Argentina!

Miel sobre ojuelas.

\*\*\*

¡Huy! Qué miedo.

A la botica no vayas sola  
Que el boticario gasta pistola.

¡Já..... já..... já.....!

\*\*\*

## ¡PENSEN!

Andan os tempos revoltos,  
muy revoltos, de manera  
qu' el diablo brinca de gozo  
porque presume cosecha.

Descubre aus homes n' as trampas,  
y él perécese por elas,  
porqu' elas son el angazo  
con que xunta pra fogueira,  
y por as idas y as vidas  
pra min que sinten á queima.

Danse á centos os traspés  
condo se perde á cabeza,  
y hasta aus nenos se divirte,  
y á todos chama á comedia,  
y apláudese, ¡ay, que se aplaudel!  
hasta con corno y corneta.

¿A qué, mialma, así empeñarse  
en meterse en casa ajena?

¿Vótalos? ¿Son os d' a casa?

Pois adiós, y porta aberta,  
y salirse y non volver  
c' a vergonza esto aconseya.

Vólvanse cordos, non traten  
de mandar por á tremenda.

c' a tremenda xa la vén  
y cayer n' ela poderan,  
por c' a aquel que escupe al cielo  
caíye á saliva n' a testa,  
y hay tiro que por atrás  
sale al deixar á escopeta.

Farruco.

## El viaje del Sr. Loriente

Pocas ó ninguna vez se ha visto en Castropol despedida más entusiastamente cariñosa que la tributada en la noche del miércoles al prestigioso jefe del partido independiente D. Vicente Loriente y Acevedo.

El pueblo, hombres mujeres y niños, acompañaron hasta el embarcadero del muelle á quien en cuatro años de lucha ha derrochado inteligencia y energía para llevar adelante la obra redentora que tomó á su cargo. Muy grande tuvo que ser su labor y enorme la razón que le asistía cuando contra viento y marea de gobernantes, y políticos de más ó menos cuantía, llevó nuestra agrupación al grado de pujanza en que la vemos hoy, y alcanzó victorias tan señaladas como la emancipación de los concejos de Castropol y Tapia, la casi emancipación de El Franco y valiosas representaciones en otros concejos, aparte de otros triunfos que están en la memoria de todos y que no hay para qué recordar. No es, pues, extraño que el día de su marcha el sentimiento que brota con la ausencia de un ser querido fuese tan unánime y tan expresivo: máxime porque no quedó ningún castropolense que no bajase á darle un ¡adiós! expresivo porque hubo las exclamaciones que no oyen los que no son otra cosa que políticos.

Don Claudio Luanco, nuestro veterano Director, pronunció breves palabras con acento lleno de emoción, en nombre de todos los presentes en la playa; palabras á las que no pudo contestar el Sr. Loriente dado lo afectado que se encontraba por abandonar á su familia y á su pueblo.

Numerosos amigos acompañaron al viajero has-

ta Ribadeo, volviendo los mismos al amanecer á darle la despedida definitiva á la hora de salida del automóvil.

La estancia del Sr. Loriente en Cuba va á ser breve, muy pocos meses, y por lo tanto, en medio de la pena que su ausencia nos causa, no puede ser tan intensa como la que tuvimos en otras ocasiones en que como ahora emprendió el mismo viaje, durando su estancia en América varios años.

Solo con que solamente fuese nuestro amigo, desearíamos su pronto regreso en el más breve plazo; pero siendo nuestro jefe, y en período de lucha, nuestro deseo es ansia porque su presencia es necesaria para precipitar el definitivo triunfo, que llegará, desde ahora lo aseguramos, y más pronto de lo que muchos creen.

Entretanto, sepa nuestro querido jefe y amigo que todos los castropolenses hacen hoy votos, aunque teniendo confianza en Dios no son necesarios, para que su viaje y estancia en Cuba sean de la más completa felicidad y que su regreso, con esperarlo muy pronto, esté aún más próximo de lo que deseamos.

\*\*\*\*\*

## Cuentas de festejos

En el vestíbulo del Casino-Teatro de esta villa, y por tiempo de ocho días, están expuestas al público para exámen, las cuentas con sus justificantes, de lo recaudado y gastado en los días 23, 24, 25 y 26 de Julio último, con motivo de las solemnísimas fiestas á Santiago, patrono de este pueblo, é inauguración del Monumento á Villaamil.

Se recaudaron para dichos festejos, según las citadas cuentas, la importante suma de 15.740 pesetas con 60 céntimos; y se gastó igual cantidad. Figuran como donantes todos los vecinos de la villa y muchísimos hijos de la misma, ausentes en las Américas con cuotas desde una peseta hasta seis mil.

\*\*\*\*\*

## NUESTRO PUERTO

Con este epigrafe *Bandera Católica*,—estimado colega del otro lado de la ría,—publicó días atrás un artículo que transcribimos á continuación, con el cual estamos de absoluta conformidad y hacemos nuestro en todas sus peticiones y deseos, agradeciéndole sus frases de afecto. Adivinamos en dicho trabajo la mano de un querido amigo, amante como pocos de su patria chica, defensor acérrimo de los intereses de esta región, escritor castizo, culto, muy competente en la materia y autor de varios trabajos muy leídos que suele firmar con el pseudónimo de *Anthón*.

Y dice así el artículo de referencia:

«¡ADELANTE!

Si la más elemental cortesía é inexcusables deberes de cordial compañerismo no nos obligasen, como en realidad nos obligan, á corresponder á razonables y pátrióticas indicaciones del sensato colega asturiano que, en esta ocasión, ha tomado la iniciativa de promover, con feliz resultado, el intenso movimiento de opinión que se está operando á favor del indispensable dragado de la magnífica bahía de Ribadeo, impulsaríamos á romper lanzas en pro de cuestión tan interesante las ansias que experimentamos por el engrandecimiento de nuestra



perdidos; que ellos se endiosarán y serán los amos de todo y de todos.

¡Buen terror les ha infundido el valor y la campaña moralizadora de nuestro jefe! Crean que con correr esa noticia de su marcha nos sorprenden y nos restan fuerzas; pero están muy equivocados. Es todo lo contrario. De antiguo sabemos que D. Vicente viaja continuamente á Oviedo, Madrid, París, Londres; etc., y nunca desatendió, ni mucho menos sus trabajos políticos. Ahora que ya tiene que ir á Cuba, donde ya tenía que ir hace dos años, tampoco los desatenderá. Crean esos fulleros que es hombre incapaz de desatender nada que esté á su cargo esté donde esté.

Nuestros correligionarios bien lo saben, y esos biliosos pidalinos, los pidalinos de última hora, que son los que aquí quedan, que son los que hasta ayer se llamaban liberales, saben que el Sr. Lorient, en el camino de la redención del distrito que generosamente emprendió es incansable é incapaz de abandonar. Bien lo creen ellos, bien lo saben por su desgracia esos pobres espíritus que tanto se alborozan con cosa tan sencilla y corriente en la vida de los partidos.

Va en corto viaje; pero si en vez de corto fuera largo, quedábamos todos los del bloque de Castropol bajo su inmediata dirección lo mismo. Tengan entendido que nuestro ejército, que es ejército de hombres conscientes que van buscando la verdad, la justicia y la equidad, no desalienta hasta que se extinga el último de sus soldados. No es una amalgama de seres más ó menos racionales que por más ó menos ración cambie de albañal cual vosotros, que ayer fuisteis una cosa, hoy sois otra y mañana sereis lo que más os convenga. Es un ejército en el cual no entran todos los que quieren; entran sólo las personas sensatas y honradas, capaces de seguir sin desmayos ni *componendas feas*, por no llamarles otra cosa, el camino que seguimos los que luchamos por la regeneración de nuestro querido distrito. No somos de esas gentes dúctiles que vosotros acostumbraís á enganchar aumentándoles con unas pesetas más ú ofreciéndoles unas menos. No somos de *carabalache* ó compraventa como sois vosotros. Y que no lo somos lo vamos demostrando y lo demostraremos acabadamente. Ya lo veis; ya lo vereis.

Os pregunto yo: ¿ya teneis exhuberancia de fuerza, ya que sois los más y los más inteligentes, porque caeis en la tontura de querer sustraernos treinta y seis votos como quisisteis y por lo que estais acusados por falsedad?

Si tuvierais esas fuerzas de que alardeais; si fuerais listos como quereis hacer creer á las sencillas gentes no cometeriais tan feos delitos. Nos creéis muy ignorantes y resultais vosotros más, con la agravante de que sois hasta cándidos en vuestra misma ignorancia, lo que hace que las gentes á quien vosotros llamais palurdos se rían de vosotros por mentecatos y petulantes.

Vivid tranquilos, que por la ausencia de nuestro querido jefe no os hemos de ir á pedir auxilio, el que bien sabemos nos prestariais gustosísimos. El concejo de Boal ya salió de la infancia en que aún creéis vive; ya va pensando y razonando con bastante lógica, y esto, y vuestro mal camino y peor historia, son vuestro aniquilamiento. Os suicidais vosotros mismos; os suicidan vuestras malas artes, el afán del vivir á expensas de nuestras gotas de sudor, que se evaporan, os ciegan y moris como mueren los pequeños, como sois, suicidándoos, no por vergüenza, por ignorancia petulante, que es la peor de las ignorancias.

No os canseis, viejas sirenas, que los liberales independientes, las gentes de bien todas, os cenocen lo suficiente y saben el aceite que dais. Llegásteis al máximun del desprestigio y no os salva de la muerte *perruna* que se os aproxima ni los frenos de Botica, ni las amenazas del Reparto. Todo nos tiene sin cuidado, y vosotros, casi, casi.

\*\*\*

Se encuentra algo moleestado en su salud nuestro venera-

ble presidente D. Francisco M. Villamil, Por el restablecimiento del cual hacemos fervientes votos.

\*\*\*

Sigue la mejoría iniciada ha días de los queridos amigos D. Cesáreo Infanzón y D. Francisco F. Combarro. Mucho nos alegramos.

Pancho Porongos.

\*\*\*

## TAPIA PIROPOS TAPIEGOS

### EL NUEVO AYUNTAMIENTO

El día 1.º de Enero tomaron posesión de su cargo los ediles independientes que fueron electos por el pueblo soberano en la batalla electoral del día 12 de Noviembre pasado, y al mismo tiempo se constituyó el nuevo Ayuntamiento que ha de regir durante dos años los destinos de este concejo emancipado de las garras de los buitres pidalinos, no cansados de rapar.

El acto, que, como es de rúbrica se celebró en el salón Capitular de las Consistoriales, dió principio á las 10 de la mañana, y fué presidido por el alcalde don Ramón Villamil, el cual después de exponer el objeto que motivaba aquella sesión extraordinaria, procedió á la elección del nuevo alcalde, siendo electo D. Jesús L. Cancio.

Hecha esta elección, el Sr. Cancio pasó á ocupar el sitial de la presidencia, y seguidamente procedió á elegir los Tenientes alcaldes y Regidor síndico, recayendo estos cargos en los siguientes señores: primer Teniente alcalde, D. Ramón Villamil; segundo Teniente alcalde, D. José Antonio López Fernández; Regidor síndico, D. Modesto González; suplente de Regidor síndico D. Andrés Méndez.

Después que se celebraron estos actos la nueva Corporación acordó que las sesiones se celebrasen á los domingos por la tarde, como se venía haciendo ahora.

El pueblo en general, acogió con marcadas pruebas de satisfacción, la forma en que quedó constituido el nuevo Ayuntamiento, y espera que sus gestiones se harán sentir muy pronto en pro de los intereses del concejo, víctima un tiempo de vampiros asquerosos.

### EL NUEVO JUEZ MUNICIPAL

Al mismo tiempo que en las Consistoriales se constituía el nuevo Ayuntamiento, también tomaba posesión de su cargo el nuevo juez municipal de este concejo D. Ramón Casariego y Casariego, cuyo nombramiento para dicho cargo fué recibido con inmenso júbilo por la opinión pública, ávida de justicia y moralidad. A esa muestra de júbilo manifestada por el pueblo, nos asociamos sinceramente y felicitamos por ello al joven Casariego.

PEPE DE MINGO.

\*\*\*

A la edad de 86 años, falleció la semana pasada en la parroquia del Monte, D.<sup>a</sup> Josefa Méndez.

Descanse en paz, y reciban los suyos nuestro pésame.

\*\*\*

### San Tirso de Abres

Cursilerías pidalinas ó  
intentar timar con todas las Reformas Sociales  
¿Qué pasará? Esta pregunta se habían hecho

cuantos el día 4 de diciembre por la mañana vieron á *Garillo-Cortavientos* á *Mosquita Muerta* y al abogado de bohardilla *Chimpancé* trotar por la calle al Consistorio ¡Ah! señores, lo que pasaba era lo siguiente: habían citado para que concurriese dicho día á las 10, al Secretario del Juzgado municipal para que entregara documentos..... de la Junta de Reformas Sociales, algo así como querer dársela con queso á éste. Y si nó, juzgue el lector; No se sabe que en esta minúscula capital sin fábricas, sin talleres, sin industria, sin farmacia para los indigentes y sin médico municipal por añadidura, haya habido precisión de constituir la Junta de Reformas Sociales. ¿A quién, pues, entregar aquellos si aquí no se sabe á lo que *sabe* dicha Junta todavía?, pues no se ha constituido legalmente; ni sabemos por donde viene ni á qué: pues aquí no hay gremios sociales, patronos ni obreros, y por fin él empeñado en querer presidirla; no sabe ni aún hablar medianamente de los asuntos que á ella competen y eligió, mejor dicho, se ofreció á servir de *leguleyo* el simpár dulcineo *Garillo-Cortavientos*.

Dicen que el presidente de esa Junta lo ha de ser también de la municipal del Censo electoral y que á falta de un Juez adicto con el carácter servil, se tiene seguridad en aquel, máxime si es inepto, fanático y pertenecer á los del *Gurugú* que entonces algo se puede pescar en seco, como ven nuestros lectores, todo política pidalina y curselirías de idem.

Y de todo ¿qué resultó? A hora lo vamos á ver: *Mosquita Muerta* quiso que se señara el compareciente á escribir, en fin, lo que llevaban aprendido todo de memoria aún mejor que los cómicos cuando pisan las tablas.

Aquel rehusó, sin agradecer tanta cortesía, porque como dijo bien, no sabía él que escribir tuviese nada, ni por otra parte entregaría documentos que no podía ni debía sustraer de donde muy bien se hallaban por tener un superior, así pue juzgue el lector como quedaría aquella *mesnada* que asistió á la comedia cursi cuando vieron los que se habían dado de habla que el *zagalón* no vomitó la carcajada que había prometido por creer se caería un quinto que tanto deseaban *itableau!* caciques—aquí el monterilla calla—un acta del acto consignando lo ocurrido en día de triste memoria para tantos necios como asistieron al convite puso fin al episodio, que si cómico, no resultó lírico ni dramático. Hubiere resultado si, si una certificación del acta se envía por el citado con la correspondiente denuncia al Juzgado de instrucción, pues enseñaría al que no sabe á que venían eso de las gaterías que dijo el *otio*; demostrado á este y á todos los *Garillos* presentes ¿eh?, que no se chupan el *dedo* bloquistas que quitan los mocos á monterillas desahogados. ¡Chasco, *Cortavientos*, chasco! ¿Es el terceo ó el cuarto?

N.

**De Balmonte**

**Suscripción para una escuela en Obanza**

	Ptas.	Cts.
D. José García Fernández . . . . .	100	
» Francisco Carbajales Eernández . . . . .	100	
» Faustino Carbajales Barres . . . . .	100	
» Claudio Carbajales Barres . . . . .	75	
» Gabriel Carbajales Alvarez . . . . .	50	
» Manuel García Pérez . . . . .	20	

D. <sup>a</sup> Dolores Siquin . . . . .	10
» Josefa Carbajales . . . . .	15
D. Antonio Vazquez . . . . .	10
SUMA . . . . .	
	480

Las personas que desen contribuir á tan beneficiosa obra pueden dirigirse con las cantidades que deseen á esta redección del CASTROPOL, autorizado por sus iniciadores para recoger las cantidades con que se suscriban, lo mismo las residentes en esta como los amantes hijos del concejo que residen en las repúblicas americanas y que pueden hacerlo por medio de nuestros corresponsales en aquellas repúblicas ó por el medio que crean más apropósito para llegar á poder de los iniciadores de tan benéfica y necesaria obra.

**DE LA DECENA**

La Junta Directiva del Casino-Teatro de esta villa para 1912 ha quedado constituida con los señores siguientes:

- Presidente, D. Ricardo López.
- Vicepresidente, D. Máximo Cancio.
- Tesorero, D. Eugenio Pérez Cancio.
- Secretario, D. Victoriano G. de Paredes.
- Vicesecretario, D. Julio Vilamil y Lanza.

Nuestra enhorabuena y mucha actividad.

Con motivo de la precipitada marcha á Madrid de nuestro amigo D. José F. Santamarina encargado del café «Puerto Rico» de aquella capital, nos encarga le despedamos de todos sus parientes y amistades, lo que hacemos gustosos, deseándole un feliz viaje.

El día primero del corriente á tomado posesión en la inmediata Villa de Ribadeo del cargo de Alcalde nuestro amigo D. José Díaz Braña. Nuestra enhorabuena.

Después de pasar muchos años en Méjico, regresó á su casa de sus padres en Lantaira (S. Juan de Moldes) D. José García Monteavaro, el que damos nusetra bienvenida.

El día 7 regresó para Oviedo nuestro amigo don Inocencio Pardo Aburto, profesor de la escuela de comercio de aquella capital, después de pasar las Navidades al lado de su familia. Feliz viaje.

El día 5 del corriente marchó para Oviedo nuestro amigo D. Miguel García con objeto de pasar unos días al lado de sus estudiosos hijos que se encuentran internados en el colegio Sr. G. Ojanguren de aquella capital. Que su corta estancia en aquella le sea grata.

El 4 del corriente falleció en Vilavedelle la anciana D.<sup>a</sup> Casimira Diaz madre de nuestro amigo don Gayetano Fernández. A este, como á la demás familia les damos el pésame.

## Isidro y Aniano Bobis

TAPIA.—Asturias

Almacenistas de vinos, cereales, ultramarinos en general, harinas, harinillas, salvado, maiz, cebada y paja al por mayor y menor.

Calzado, bombillas eléctricas, teja, ladrillo hueco y macizo, tuvos para chimeneas, azulejos, baldosín, yeso, calhidráulica, portlán y una infinidad de artículos difíciles de enumerar.

## AMANCIO PEREZ

Tapia

Ultramarinos finos, Tejidos y géneros de punto de todas clases.

Este acreditado establecimiento en prueba de agradecimiento á su numerosa clientela, le ofrece desde hoy una rebaja considerable de precios en el gran surtido de tejidos de todas clases y géneros de punto que acaba de recibir; igualmente rebaja de precio los Patenes novedad, vicuñas, gergas y toda clase de paños para trajes de caballero; igualmente rebaja de precio innumerables formas, clases y colores de gorras para caballero y niños; igualmente rebaja de precio un surtido completo en corbatas, en cuellos, puños modernistas, pantalones de tela, mahón y pana para caballero; igualmente rebaja de precio una colección grande y variada en ropa hecha para señora; chales, toquillas, mantos, velos, pañuelos de seda y adornos de todas clases; igualmente rebaja de precio las peinetas, los jabones de olor, el agua colonia, el ron quina y todo lo concierne á un tocador bien perfumado.

ADVERTENCIA.—El que quiera vestir géneros acabados de fabricar y baratos, que pase por la casa de

AMANCIO PEREZ.—TAPIA.

Á LOS ENFERMOS DE LOS OJOS

## El Dr. Martinez Alonso

OCULISTA

ofrece al público su consulta permanente de enfermedades de la vista en Ribadeo, calle de San Roque, de 10 á 12 de la mañana.

Los pobres se operan y curan gratuitamente de 12 á 1.

## ELEGANCIA Y EQUIDAD

SASTRERÍA

DE

## Francisco Ríos Alvarez

CASTROPOL

Se confeccionan toda clase de trages pertenecientes al ramo de sastrería.

Oficialas y oficiales sastre, se precisan.

## Imprenta del CASTROPOL

CASTROPOL.—Asturias.

En este establecimiento tipográfico se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo de imprenta como son: facturas, sobres, tarjetas, papel comercial, recordatorios, esquelas de defunción en papel y en tarjetones, carnets para bodas y bautizos, etc., etc.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Los pedidos al Administrador.

## LA AMERICA

COMERCIO DE NOVEDADES

SASTRERIA, CAMISERIA

12, San Roque, 12—RIBADEO

## VILLAR Y COMPAÑIA

SAN JUAN.—Puerto Rico

SOCIOS DIRECTORES:

D. Carlos Conde y D. Eduardo Villar

Comerciantes al por mayor. Comisionistas en general.

Almacenistas con existencias constantes de provisiones de todas clases y procedencias.

Preferente atención á las consignaciones, contando esta firma con todas las mayores facilidades para pronta venta de todo producto y dentro de las condiciones más favorables del mercado.

Agentes generales de esta Isla de las Compañías de vapores.

RED D LINE con servicio quincena entre Nueva York Puerto Rico y puertos de Venezuela.

Agentes generales de la LINEA HERRERA con servicio entre puertos de esta Isla de Santo Domingo y los de Cuba.

Idem idem de la NORTON LINE con servicio entre los puertos de Buenos Aires, Montevideo, esta Isla y los de Cuba.

Representantes generales de la Compañía de Aseguros GUARDIAN ASSURANCE C.º D.ª, de Londres, contra incendios.

Idem idem de la DEUTSCHER LLOYD, Berlín, seguros marítimos.

Importación y exportación de todo producto nacional y extranjero.

## B. Fernández & Compañía

— HABANA —

COMERCIANTE EN GENERAL

Importadores y almacenistas de comestibles

y provisiones de todas clases y procedencias

SOLICITAMOS

consignaciones de productos españoles pues contamos con personal idóneo para su venta en LA LONJA DE COMERCIO de esta Ciudad, así como con buenas relaciones comerciales en todo el territorio de esta República.

Cable: «Berfernán»—Correo: Apartado, 96

Calle Inquisidor 38-HABANA-República de Cuba

GRANDES TALLERES

DE

EBANISTERÍA, TAPICERÍA Y MÁRMOLES

DE

Manuel Loza

LUARCA (Asturias)

Este acreditado establecimiento, montado á la altura de los principales en su clase, se encarga de amueblar toda clase de habitaciones, desde la más suntuosa á la más modesta, á precios económicos.

También se trabaja el mármol para ebanistería á precios excesivamente baratos.

Para trabajos de cementerio proporcionamos proyectos y presupuestos gratis.

Compañía de «ASURANCES GÉNÉRALES»

CONTRA INCENDIOS

Reaseguradora de LA POLAR

ESTABLECIDA EN ESPAÑA

CON ARREGLO Á LA VIGENTE LEGISLACIÓN

Fundada en París el año 1819

Capital social (completamente desembolsado), Fcos. 2.000.000  
Reservas, REALIZABLES EN EL ACTO . . . » 25.530.000

Esta poderosa Compañía es la más rica entre todas las españolas y francesas que se dedican á este ramo de seguros, y tiene justamente acreditados su buen concepto y la preferencia que el público le dispensa, así como perfectamente demostrado su intachable proceder durante los 89 AÑOS que lleva de existencia.

Representante en los partidos judiciales de Ribadeo y Castropol

D. Antonio Pérez Martínez

Paz, 2.—RIBADEO